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香港文匯報訊 (記者 文森)天水圍再有懷疑感染日
本腦炎個案，衛生署衛生防護中心昨日證實，正調
查一宗涉及一名13歲男童的日本腦炎懷疑個案，並呼
籲市民慎防經由蚊子傳播的疾病。該名病人過去健
康良好，他自本月15日起出現發燒、頭痛及頭暈等病
徵，並向私家醫生求診。由於病徵持續，他其後於19
日入住屯門醫院接受進一步治療，並出現言語不清，
20日被轉往兒科深切治療部，目前情況嚴重。

初步化驗呈陰性

衛生防護中心公共衛生化驗服務處經初步化驗
後，證實其血清樣本對日本腦炎抗體呈陰性反應，
院方稍後將向病人抽取其他樣本作進一步化驗。該
名病人居於天水圍天晴 晴悅樓，最近沒有外遊。
他的家居接觸者沒有出現相關感染病徵，正接受醫
學監察。衛生防護中心的調查仍在繼續。

衛生防護中心發言人表示：「衛生防護中心於尋
找有否未獲診斷的個案期間，至今共向家居接觸者
及出席社區健康講座的市民抽取32個血液樣本，經
化驗後證實所有樣本對日本腦炎呈陰性反應。截至
昨午4時30分，衛生防護中心的熱線（2125 1122）自
本月16日運作至今，共接獲45宗公眾查詢。有關熱
線仍每日由上午9時至下午6時接受市民查詢。」防
護中心呼籲元朗區居民若出現日本腦炎相關病徵，

應盡快求醫。

暫2宗本地感染個案
防護中心今年至今接獲2宗日本腦炎呈報個案，

2012年及2011年分別有3宗（包括2宗外地傳入個案
和1宗本地個案）及1宗（本地個案）呈報個案。

發言人說：「至於上星期呈報的2宗確診個案，防
護中心最新調查顯示，該2名分別59歲及52歲的男病
人在潛伏期內均大部分時間在港，因此2人會被列為
本地感染個案。」

發言人解釋，日本腦炎為一種由帶病毒的蚊子經
蚊叮傳播的疾病，主要病媒是三帶喙庫蚊（庫蚊），
夜間較為活躍。

天水圍疑再爆日本腦炎 男童情況嚴重

香港文匯報訊 (記者 文森)衛生署衛生防護中心昨日呼
籲市民保持警覺慎防季節性流感，因為最新的監測數據
反映本地流感活躍程度有所上升。中心轄下的公共衛生
化驗服務處最近公布的流感病毒檢測陽性數目持續上
升。流感病毒陽性個案由截至本月6日的84宗增加至截
至20日的118宗。

由一周1宗升至6宗

在截至20日的一周，流行的流感病毒主要為甲型流感
（H3N2）病毒（69.5%）、甲型流感（H1N1）2009病毒
（26.3%）和乙型流感病毒（4.2%）。流感爆發個案亦由
截至本月6日一周的1宗，上升至截至20日的一周的6
宗，共影響28人。

衛生防護中心發言人說：「在本港，季節性流感一般
每年有兩次高峰，通常出現在1月至3月及7月至8月。我
們會繼續密切監察本地的流感活躍程度。」

醫院26日啟動監察機制

自2011年起，中心與醫院管理局及私家醫院緊密合
作，在流感高峰期，加強監察因感染流感並需入住深切
治療部或死亡的個案。中心將於本月26日重新啟動該加
強監察機制。中心於2013年1月18日至5月24日加強監測
與流感相關並需入住深切治療部或死亡的個案期間，共
錄得70宗經化驗結果確診感染流感並需入住深切治療部
或死亡的個案（包括29宗死亡個案）。

同時，中心亦會繼續密切監察兒童流感相關之嚴重併
發症或死亡的個案。自2013年1月1日起，中心共接獲10宗
兒童流感相關的嚴重併發症個案，當中沒有死亡個案。

流感個案增 衛署籲警惕

香港文匯報訊（記者 文森）去年南丫島撞船事故揭
示海上安全存在漏洞。海事處處長廖漢波昨日在立法會
一個委員會上表示，將在首階段推出5項措施，包括規
定載逾百人船隻在夜間或能見度低時，需加派1名瞭望
員等，預計今年9月修訂工作守則，大部分措施亦可在
守則公布6個月後實施，有關員工培訓措施則1年後實
行。

倡加派瞭望員 最快明春實施

立法會經濟事務委員會昨日討論有關南丫島撞船事故
調查委員會報告的跟進工作，海事處處長廖漢波在會上
表示，政府自去年11月開始與業界進行商討，首階段將
推出5項措施，包括規定載逾百人船隻在夜間或能見度
低時需加派1名瞭望員、載逾百人船隻必須備存應變部
署表、釐定最低安全船員人數須考慮特定緊急情況、加
強船上救生衣的相關指示，以及規定水密門須裝設警報
器並連接至駕駛室。

廖漢波稱，有關措施無需修訂法例，可通過行政安排
和修訂工作守則落實執行。處方會於今年第三季內與業
界完成細節商討，並於今年9月修訂相關工作守則。他
稱大部分措施會於工作守則公布6個月後實施，涉及增
聘船員和培訓等措施則於1年後實施，以給予時間船公
司安排招聘和訓練。

願配合新措施 業界憂缺人手

工聯會立法會議員鄧家彪認為，乘客安全不能妥協，
政府卻每次以業界作為諮詢對象，擔心業界會基於成本
等因素有自己看法，建議政府展開公眾諮詢。自由黨航
運交通界議員易志明則稱，業界願意配合政府安全措
施，但部分措施如增聘瞭望員等仍未有清晰指引，或會
加劇人手不足問題。廖漢波回應稱，明白業界關注人手
問題，但瞭望員的訓練較為基本，相信一般水手亦可做
到，訓練不會複雜。

另外，對於海事處在南丫島撞船事故的責任問題，運
輪及房屋局副秘書長陳煥兒透露，調查小組已就海事處
是否有人員失當展開工作，稍後亦會要求相關人士提供
資料。她強調，會以嚴肅、公平和公正方式作全面調查。

5招防海難 9月修工作守則

香港文匯報訊（記者 文森）香港郵政將於今年10月1
日實施新郵費，本地基本郵資由現時1.4元增至1.7元，
空郵至「一區」和「二區」則分別由2.4元和3元，調升
至2.9元和3.7元，加幅均超過20%。政府解釋，因為擔
心香港郵政未來幾年運作會很困難，方作出調整郵費的
決定，未來希望隔2年檢討郵費一次，避免郵費大幅度
調整。

形容「震撼加價」 鄧家彪促增透明度

立法會經濟發展事務委員會昨日討論郵費調整，工聯
會議員鄧家彪形容今次是「震撼加價」，要求當局增加
郵政收費檢討制度的透明度。商務及經濟發展局常任秘
書長黃灝玄回應稱，本港郵費已有逾10年沒有調整，當
局因擔心香港郵政未來幾年運作會很困難，方作出調整
郵費決定。政府未來進行郵費檢討會頻密一點，希望可
隔兩年再檢討一次，以毋須一次過作大幅度調整，但不
打算每年檢討。

至於有議員提出會否考慮長遠將香港郵政私有化，黃
灝玄稱，現時以營運基金方式運作可給予郵局彈性，目
前並沒有計劃再談私有化。不過，他亦稱，現時營運基
金的狀況並不樂觀，但當局會努力改善其財政。

免郵費大加 每隔2年檢討

港聞拼盤

黎年倡道歉免呈堂作證供 律政司研制訂法例

公僕2,000投訴僅3%主動認錯
香港文匯報訊（記者　郭兆東）公營機構

及政府部門被投訴後拒絕道歉，或礙於面子

問題，甚至憂慮需負上刑責。但有調查發

現，原來市民普遍認為政府官員主動道歉，

非但不會影響管治威信，更可藉此建立正面

形象。申訴專員黎年昨日指出，去年接獲逾

2,000宗投訴個案中，只有不足3%獲主動道

歉，希望當局能參考外國做法，避免將道歉

言論呈交法庭作證供，讓機構有機會藉道歉

展示道德勇氣。律政司發言人稱，已得悉申

訴專員的建議，並認同在港引入道歉法例的

重要性，有關考慮制定道歉法的工作進度良

好。

近年政府部門及公營機構處理投訴時，不但經常

被外界批評反應過慢，甚至被認為「拒不認

錯」。香港電台為了解市民對投訴政府部門或公營機

構的想法，早前委託樹仁大學以問卷調查訪問了518

名市民，發現當局處理投訴的效率、透明度及回應表

現均不合格。另外，雖然有逾55%受訪市民認為，香

港被形容為「投訴之都」是負面的事，但卻有57%受

訪者指，提出投訴能確實改善服務機構的質素。

逾75%人指主動道歉助正面形象

調查又發現，雖然逾52%受訪者認為政府官員拒絕

道歉，是礙於面子問題，但其實近70%受訪者相信，

主動道歉並不會影響管治威信，反而能減低市民與港

府間的矛盾，甚至有逾75%市民認為當局能藉此建立

正面的形象；不過，有48%受訪者卻表示，官員對投

訴個案「表示遺憾並承擔責任」不算是道歉。

投訴一時之憤 Say Sorry可解誤會

黎年表示，去年申訴專員公署接獲的2,285宗投訴當

中，只有347宗個案的投訴人獲道歉，當中甚至有296

宗是公署介入後才獲道歉，反映主動道歉的比例較

少。他稱，其實不少受到不公平對待的個案堅持繼續

投訴，只因一時的「氣難平」，相信若部門及機構能

主動道歉，大可化解雙方誤會，避免事情鬧得沒完沒

了。

他又稱，明白不少部門及機構拒絕道歉，是憂慮道

歉的言論，日後有機會被呈上法庭作證供而影響判

決，結果需負上刑責，「甚至有部門想道歉，但諮詢

律政司意見後就『縮沙』」，故建議當局參考實施普通

法的外國做法，避免將道歉言論呈上法庭，藉此給予

部門以道歉展示道德勇氣的機會，強調道歉必須「真

誠」，因「衷心講句道歉比任何事有效」。
律政司發言人亦表示，律政司已得悉申訴專員促請

當局考慮制定法例，讓公營機構作出道歉而無需擔心
日後帶來法律責任的建議，並指律政司認同需要考慮
在港引入道歉法例的重要性，去年尾成立並由律政司
司長出任主席的調解督導委員會，正進行考慮在港制
定道歉法例的工作。發言人稱，現時有關工作進展良
好，律政司司長會密切跟進工作進度，以確保盡快公
布並作公眾諮詢。

江豚10年內絕跡 海園助內地保育

「三高」易猝死 98%中老年沒預防

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）合稱

「三高」的高血壓、高血脂及高血糖，

可引致心血管疾病，嚴重者甚至會猝

死，以2011年為例，逾6,000人死於心

臟病。一項調查發現，30%受訪的中老

年人患有心臟病或「三高」，惟多達

98%受訪者並沒有依從衛生署的預防心

血管疾病建議。心臟科專科醫生指出，

近年來「三高」人士有上升及年輕化的

趨勢，建議市民多吃蔬果以及多做運

動，加強預防心血管疾病。

心臟病死者7年升7%

心臟病是香港人的第二號殺手。據衛

生署統計，2011年香港有6,334人死於

心臟病，較2004年的5,866人，上升

7%，俗稱「三高」的高血壓、高血脂

及高血糖是引發心血管疾病的主因。香

港健康網絡於今年1月至2月，以問卷調

查的方式，訪問150名45歲以上的市

民，了解香港市民的飲食習慣與對心血

管疾病的關注程度。調查結果顯示，

30%受訪者已患有心臟病或能引發心血

管疾病的高血壓、高血脂及高血糖等。

食蔬果多運動 防心血管疾病

為避免「三高」惡化而演變成心血管

疾病，衛生署建議市民，特別是「三高」

人士，每天應進食2份水果和3份蔬菜。

不過，調查發現，有98%受訪者沒有依

從衛生署的建議，三分之一受訪者沒有

恆常運動。負責調查的香港健康網絡總

監伍妙敏指出，進食蔬果以及保持適當

運動，能有效預防心血管疾病的形成，

建議患者應做好病情管理。

現年50歲、任職中學教師的曾國威，

過往不注意飲食，從不吃蔬果，而最喜

愛食炸雞扒、奶茶等過甜過油的食物，

「我每日起碼要飲2杯至3杯奶茶，每次

更會落2包糖以上，不甜不好味」。他又

說，一直有容易疲勞、腳痺及間中心跳

加快等問題，但以為「人到中年都會出

現的問題」，一直沒有理會。直至一年

前偶然的身體檢查後，才發現自己患上

了「三高」。他聽從醫生及營養師的意

見，已減少飲奶茶，並將過甜的奶茶改

為較健康的檸茶，又開始接受水果，少

食肉。

「三高」年輕化 15歲「通波仔」

心臟科專科醫生黃品立指出，現時本

港患高血壓、高血脂及高血糖的「三高」

人士不僅愈來愈多，亦愈趨年輕化，據

他的臨床經驗指出，過去10年，年齡介

乎30歲至40歲的患者增加20%至30%，

甚至有年僅15歲的患者需要接受心臟搭

橋手術（通波仔），情況值得關注。

黃品立續說，雖「三高」人士不斷增

多及年輕化，但因「三高」通常沒有明

顯徵狀，不少市民容易忽略病情。他建

議市民要養成健康的生活模式，包括戒

煙及避免吸入二手煙、多做運動、實行

全面的健康飲食及定期檢查血糖及血壓

等，預防心血管疾病。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）長江江豚是中國
其中一種珍稀的淡水哺乳動物，調查發現江豚數量
近年大幅下降，長江幹流於1991年錄得2,550條江
豚，2006年下跌至1,225條，去年更跌至506條，6年
間大跌近60%，主因是過度捕魚及工程影響水質，
專家料10年內長江幹流的江豚會完全消失。國際自
然保護聯盟今年7月把長江的淡水江豚列為「極度
瀕危」，即瀕臨絕種的危機。

中國科學院水生生物研究所副研究員郝玉江昨日
在記者會上指出，長江豚類生存面臨多個威脅，包
括長江幹流及湖區周邊的工業發展、挖砂及航運活
動等影響水質、大型涉水工程例如興建堤壩收窄江
豚棲息地，以及過度及非法的漁業活動。他續稱，
全球氣候變化是江豚的新威脅。

缺母乳餓死幼豚 繁育4胎僅1胎活

為保育江豚，內地設人工繁養區，但存活率僅
25%。該人工繁養區現有3雄4雌江豚，於2005年首
次出現繁育，但4胎僅1胎存活，1胎出生時已夭
折，另外兩條幼豚分別因母豚過老未能分泌乳汁及
誤食缸中油漆死亡，而缺乏母豚乳汁又不適應人工
乳汁而死亡。郝玉江稱：「可能因為母豚產後需要

較多營養，而我們不清楚，牠才太餓而食油漆致
死，所以希望來港取經。」

海洋公園保育基金早前與內地部門交流，分享保
育海豚心得，期望內地能掌握人工授孕技術，增加
存活率。海洋公園首席獸醫馬伯樂昨日表示，已與
內地部門分享如何透過超聲波診斷及監控海豚懷孕
的技術、健康評估及治療等的臨床經驗，期望將技
術帶給內地，以幫助極度瀕危的長江江豚。

■黎年(中)建

議，當局參考

外國做法，避

免將道歉言論

呈上法庭，藉

此給予部門以

道歉展示道德

勇氣的機會。

香港文匯報

記者

郭兆東 攝

■香港健康網絡調查發現，98%受訪者

並沒有依從衛生署的預防心血管疾病建

議。 香港文匯報記者陳錦燕 攝

■國際自然保護聯盟把長江的淡水江豚列為「極

度瀕危」。 海洋公園供圖

■ 郝 玉 江

(中)期望為

長 江 江 豚

進 行 人 工

授 孕 ， 增

加數量。

廖穎琪 攝

■中國科學院水生生物研究所到海洋公園取經，期望掌握

保育海豚技術。 海洋公園供圖


